



FORO DERECHO A LA CONSULTA

ENTRE LA LEY Y LAS PRÁCTICAS COMUNITARIAS

REPRESENTANTES Y ASESORES DE LOS PUEBLOS YAQUI, RARÁMURI, NA SIVI Y MAYA CASA DE LAS HUMANIDADES 21 DE MAYO, 2014. 9:00 A 20:00 HRS.

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Seminario sobre Sociedad del Conocimiento y Diversidad Cultural

Fundación de Cooperación Alemana al Desarrollo

Casa de las Humanidades

Foro

Derecho a la consulta.

Entre la ley y las prácticas comunitarias

21 de mayo de 2014

Todo el día, dividido en dos sesiones.

Participarán representantes y asesores de comunidades de los pueblos yaqui, rarámuri, mixteco y maya de México, acompañadas de sus asesores jurídicos.

Sede presencial: Casa de las Humanidades de la UNAM.

Presidente Carranza 162, Coyoacán, México, DF

Transmisión por internet en: www.webcast.unam.mx

Objetivo: Conocer los mecanismos de algunos pueblos indígenas para consultar sus asuntos relevantes y contrastarlos con las disposiciones legales y las sentencias de la SCJN en la que han sido actores.

El evento tiene como finalidad que los participantes debatan sobre la importancia de la consulta como práctica comunitaria de resolución de conflictos, así como la regulación de este derecho en la legislación mexicana y la experiencia en los tribunales mexicanos, a los que los participantes han recurrido como forma de defender sus derechos.

El tema es de vital importancia por la relevancia que este derecho ha adquirido en nuestro país, como mecanismo de defensa de los derechos de los pueblos indígenas. De hecho, los participantes han esgrimido ese derecho ante los tribunales, para oponerse a la apropiación indebida del agua, los minerales, la implementación de proyectos turísticos y la siembra de maíz transgénico.

Se trata pues, de analizar los motivos que los impulsaron a acudir a los tribunales para defender sus derechos, las estrategias que siguieron, los obstáculos que encontraron, los resultados que obtuvieron y lo que esto ha representado en la práctica.

Se espera que con los elementos que viertan los participantes se pueda realizar una evaluación de la importancia de la consulta, como herramienta de defensa de los derechos de los pueblos indígenas, así como sus alcances y limitaciones.

MIÉRCOLES 21 DE MAYO

9:00

Presentación

Dr. León Olivé Morett. Director del Seminario sobre Sociedad del Conocimiento y Diversidad Cultural y Género.

Introducción al evento

Mtra. Rocío Becerra. GIZ-PROINDIGENA (presentación video).

Mesa 1. Mecanismos de consulta propios de los pueblos indígenas

-Francisco López Bárcenas. Coordinador.

-Mario Molina. Secretario de las Autoridades de la Tribu Yaqui, Sonora.

-Alma Verónica Chacón Márquez. Asesora de la comunidad rarámuri de Huetosachi, Chihuahua.

-Francisco Xavier Martínez Esponda. Miembro de CEMDA, asesor jurídico de comunidades mayas que luchan contra los transgénicos.

-Agapito Cantú Manuel. Representante de la comunidad mixteca de San Miguel Progreso, Guerrero.

-Lic. Maribel González Pedro. Abogada de Tlachinollan Centro de Derechos Humanos de la Montaña.

Los ponentes dialogarán sobre temas relativos a la importancia de la consulta para los pueblos y comunidades indígenas, como mecanismo para resolver sus asuntos relevantes y las formas propias de llevarlas a cabo.

El público podrá participar formulando preguntas sobre lo que vayan exponiendo o asuntos que les interesen sobre el tema.

14:00 - 16:00

Receso

16:00 - 20:00

Mesa 2. La consulta como forma de defensa de los derechos de los pueblos indígenas

-Francisco López Bárcenas. Coordinador.

-Mario Molina. Secretario de las Autoridades de la Tribu Yaqui, Sonora.

-Alma Verónica Chacón Márquez. Asesora de la comunidad rarámuri de Huetosachi, Chihuahua.

-Francisco Xavier Martínez Esponda. Miembro de CEMDA, asesor jurídico de comunidades mayas que luchan contra los transgénicos.

-Agapito Cantú Manuel. Representante de la comunidad mixteca de San Miguel Progreso, Guerrero.

-Lic. Maribel González Pedro. Abogada de Tlachinollan Centro de Derechos Humanos de la Montaña.

Los ponentes dialogarán sobre temas relativos a la regulación jurídica del derecho a la consulta y su importancia en la defensa de los derechos, con énfasis en su experiencia ante los tribunales.

El público podrá participar formulando preguntas sobre lo que vayan exponiendo o asuntos que les interesen sobre el tema.

ENTRADA LIBRE

Visita nuestros sitios en Internet:

<http://www.sociedadconocimiento.unam.mx/>

<http://www.diversidadcultural.unam.mx/>

<http://www.saberestradicionales.org/>

<http://www.compartiendosaberes.org/>

Dale un like al Facebook **Saberes Tradicionales**

Aquí podrás encontrar información de las actividades y temas de investigación de nuestro Seminario.

Mayores informes:

5658 5650 ext 601

<http://www.sociedadconocimiento.unam.mx/>

seminarioscydc@gmail.com